
Sintesi del progetto e prime 
osservazioni sul campo

A cura del Gruppo di Progetto “Verso Rifiuti Zero”



Con la nuova amministrazione comunale si sono creati i presupposti per un’innovazione 
nella gestione del ciclo dei rifiuti. Si tratta di una grande sfida con obiettivi del 50% di 
raccolta differenziata nel 2014, 60% nel 2015 e 65% nel 2016 ed i cui primi passi si 
incominciano a prefigurare. Primo fra tutti la chiusura della discarica di Malagrotta, ed “in 
progress” la nuova organizzazione della raccolta e dello smaltimento dei rifiuti municipali. 

Dopo le esperienze negative in materia da parte della precedente amministrazione 
Comunale, è in corso l’introduzione di un sistema diffuso di raccolta differenziata nei vari 
municipi secondo una tabella di marcia definita dal Comune in accordo con AMA. In 
questa fase, la cui complessità è stata drammaticamente messa in luce anche dalle 
recenti disfunzioni del servizio a Roma, si inserisce il progetto “Verso Rifiuti Zero” .

Il progetto ha come obiettivo generale quello di supportare  gli attori coinvolti nell’avvio 
della raccolta differenziata nel XII Municipio (iniziata a giugno scorso), cioè 
Amministrazione Comunale, Ama,  Associazioni e Istituzioni Locali  e ovviamente gli stessi 
Cittadini. In tal senso quindi “Verso Rifiuti Zero” si pone quale soggetto facilitatore 
rispetto alla implementazione della differenziata in questa area, mettendo in campo  
iniziative di vario tipo. 

IL PROGETTO in sintesi



➔ Realizzazione di Seminari di natura tecnica volti a divulgare  la  cultura del “Rifiuto zero” e, 
in generale, ad aumentare la sensibilità dei cittadini del municipio ai beni comuni e 
agli effetti sugli altri (esternalità) dei propri comportamenti;

➔ Realizzazione di Seminari di natura politica per aver un quadro della posizione del Partito 
Democratico rispetto all’ambiente;

➔ Somministrazione di questionari volti a sondare la cultura del “rifiuto zero”, definire un 
“punto zero” rispetto alla introduzione del sistema di RD e a monitorare nel tempo 
mutamenti di comportamento e percezione ca parte dei cittadini

➔ Realizzazione di Incontri di Caseggiato all’interno di aree condominiali per condividere 
attraverso dimostrazioni pratiche e con il coinvolgimento di Ama, la fase di avvio del nuovo 
processo di raccolta dei rifiuti; (in Via di Donna Olimpia 30, ed in Via Oreste Regnoli 12). Il 
progetto prevede lo svolgimento di ulteriori incontri di caseggiato anche a richiesta di 
condomìni. 

➔ Diffusione della cultura del riuso attraverso l'organizzazione e la partecipazione a 
manifestazioni pubbliche come la Reboat Race.

➔ Attività di monitoraggio: iniziativa  “MI RIFIUTO” con l’obiettivo specifico di dare ai cittadini 
la possibilità di evidenziare con testimonianze “fotografiche” lo stato di implementazione 
della RD

➔ Sperimentazione di buone pratiche come la raccolta di oli esausti, l'istallazione di dispenser 
di acqua minerale all'interno di aree condominiali;

➔ Avvio di attività di collaborazione e di rete con soggetti organizzati del territorio

IL PROGETTO: le attività svolte ed in corso



Alcune immagini dell’incontro di caseggiato, in Via Donna Olimpia 30, realizzato in collaborazione con 
AMA e al quale hanno partecipato l'Associazione RiscArti, la Cooperativa Sociale Il Grande Carro, 
YouRec, Reboat Race e il progetto Eco Court.

 IL PROGETTO: le attività svolte ed in corso



Il  Gruppo di Lavoro ha potuto rilevare, attraverso i risultati dell’elaborazione dei 
questionari e gli incontri di caseggiato, che  da parte dei cittadini vi è una alta 
propensione all’adozione del nuovo sistema di raccolta dell’immondizia, (in tal senso si 
veda l'allegata elaborazione del Questionario 1.). A due mesi di distanza, le motivazioni 
appaiono scemare a fronte delle difficoltà tecnico-organizzative dell'avvio della nuova RD. 

 IL PROGETTO: le attività svolte ed in corso



Ad una prima osservazione emerge quanto segue:

• Introduzione dei KIT anticipata e sfalsata nei tempi rispetto ai cassonetti (effetti di 
frustrazione, demotivazione e disorientamento del cittadino)

• Deficit di informazione verso i cittadini circa l'avvio della RD; assenza di iterazione della 
informazione

• Frazioni di cassonetti incomplete e disomogenee in tutto il municipio (dove non si fa il PAP)
• Strade (in alcuni casi intere AREE) in cui i vecchi cassonetti  sono stati rimossi e non sono 

stati sostituiti; ad oggi non si ha notizia di ciò che accadrà
• Mantenimento di cassonetti vecchi con le indicazioni riferite alla vecchia raccolta dei rifiuti, 

ovvero:
● sul cassonetto dell’indifferenziata è riportata la scritta: “rifiuti non riciclabili e scarti 

alimentari” in contrasto con il cassonetto marrone dedicato alla raccolta dei materiali 
organici 

● sui cassonetti blu è riportata la scritta “plastica e vetro” in contraddizione con la campana 
verde dedicata solo al vetro e con le indicazioni ricevute dai cittadini che richiedono la 
differenziazione dei contenitori di plastica e metallo dal vetro

● sbilanciamento dei contenitori rispetto ad aree servite e a tipologie di differenziazione. 
Effetto: riempimento eccessivo dell'indifferenziato e in alcuni casi della carta (da negozi) 
in rapporto agli altri contenitori.

IL PROGETTO: osservazioni e proposte operative



Osservazioni e proposte operative a breve e medio 
termine

➔ Analisi sistematica e di  dettaglio delle modalità di raccolta in alcune strade che per loro peculiarità 
non sono adatte ad  una RD a cinque frazioni su strada ; si potrebbe proporre una PAP o una PAP 
parziale solo per l’organico?

➔ Rapida ricognizione delle strade in cui debbono ancora essere posizionati tutti e 5 i cassonetti e 
procedere in tempi certi al completamento delle frazioni.

➔ Maggiore attività di spazzamento e/o un incremento dei passaggi dell’AMA per svuotare 
soprattutto il cassonetto dedicato ai materiali non riciclabili.

➔ Sostituzione delle scritte sui cassonetti in particolare con URGENZA quello dedicato ai materiali non 
riciclabili che porta ancora la dicitura “e scarti alimentari” altrimenti si crea grande confusione con 
il cassonetto dedicato esclusivamente all’organico.

➔ Ottenere assicurazioni cdrte sulle modalità e la frequenza di igienizzazione dei cassonetti
➔ Lo “sfalcio”; data la tipologia di quartiere  (Monteverde appunto!) cosa si prevede nello specifico? 

Va conferito nei centri di raccolta o è possibile immaginare una raccolta apposita? Altrimenti si 
rischia di riempire non correttamente il cassonetto dedicato all’organico.

➔ Maggior presenza sul territorio di ispettori dell’AMA per inibire comportamenti “incivili”
➔ Occorre una maggiore informazione ed un ulteriore informazione a vantaggio dei cittadini
➔ Gestione chiara e specifica, quindi separata, dei rifiuti degli esercizi commerciali
➔ Ricercare vie per accordi specifici con centri ed esercii commerciali finalizzati alla riduzione dei 

rifiuti domestici.
➔ Inserire nei processi di programmazione partecipata un focus specifico sulla creazione di imprese 

verdi connesse al ciclo dei rifiuti in una logica di filiera municipale a completamento delle attività 
istituzionali

➔   



Allegati fotografici
IL PROGETTO: osservazioni e proposte operative



Correttezza dell'informazione
Tempestività, completezza, correttezza

IL PROGETTO: osservazioni e proposte operative

5 ottobre 2014, ore 
19.10  

Viale Quattro Venti 
tra il civico 156 ed il 
152

Cassonetti con 
indicazioni che 
confondono.



Correttezza d'uso, motivazione, controlli
Errato utilizzo

IL PROGETTO: osservazioni e proposte operative

30 settembre 2014, ore 11,00  

Via Ozanam

Il cassonetto indifferenziato 
trabocca di rifiuti differenziabili



Cassonetti
Dislocazione, assortimento, quantità

IL PROGETTO: osservazioni e proposte operative

3 ottobre 2014, ore 11,00  

Donna Olimpia 30

Le signore si avvicinano ai 
cassonetti col carrello della 
spesa e differenziano 
minuziosamente i loro rifiuti. 
Un controllo sulla superficie dei 
cassonetti non rileva problemi 
particolari. La criticità oggi 
sembra essere quella del 
dimensionamento degli 
strumenti di raccolta.



Gestione
Tempi di svuotamento, passaggi

IL PROGETTO: osservazioni e proposte operative

9 ottobre 2014, ore 9,00 
Via Ozanam

Tutto a terra

9 ottobre 2014, ore 12,00 
Via Ozanam

Tutto a posto



Gestione
Qualità dei materiali

IL PROGETTO: osservazioni e proposte operative

9 ottobre 2014, ore 9,00 

Via Catel

Infortuni



Gestione
Igienizzazione

IL PROGETTO: osservazioni e proposte operative

27 Settembre 2014, ore 10,00 

Via Regnoli

Le persone lamentano il cattivo 
odore dei cassonetti 
dell'organico. 



Gestione
Dislocazione

IL PROGETTO: osservazioni e proposte operative

27 Settembre 2014, ore 10,00 

Via Regnoli

I cassonetti ingombrano 
la fermata dell'autobus



Gestione
Coordinamento

IL PROGETTO: osservazioni e proposte operative

30 Settembre 2014, ore 10,00 

Via Ozanam

Ci sono i lavori del gas e AMA, 
pur informata, non ha spostato i 
cassonetti: quindi non li può 
svuotare



Politiche
Rifiuti commerciali

IL PROGETTO: osservazioni e proposte operative

16 Settembre 2014, ore 18,00 

Via di Donna Olimipa, libreria

I Cartoni dei libri di testo fuori 
corso sono ammassati sul 
marciapiede vicino al 
cassonetto della carta
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